

Este tomo X de los *Apuntes para la historia de la ciudad de Badajoz* incorpora a continuación dos conferencias que se dictaron en el ciclo *Milenio del Reino de Badajoz*, que organizó en el año 2014 Maruja Antúnez Trigo, socia de la Económica e impulsora de relevantes iniciativas culturales en el seno de esta institución. La primera llevó por título *El reino de Badajoz mil años después* y la dictó el prestigioso arqueólogo y director del Museo arqueológico provincial de Badajoz Guillermo Kurtz Schaefer. Su temática se centró, como su título indica, en la importancia del reino taifa de Badajoz en el contexto de Al Ándalus de aquella época y en su existencia o no en la época cristiana posterior. Acompañó su exposición con una interesante cartografía explicativa.

La otra conferencia corrió a cargo del doctor Miguel Ángel Naranjo Sanguino con el título *Badajoz y el Nacionalismo*. Este historiador hizo en su exposición un análisis de las raíces y desarrollo del nacionalismo en Europa y en España, para acabar estudiando el nacionalismo extremeño, del que afirmó que no llega más que al nivel de regionalismo y, además, con un componente folklórico y cultural más que político.

El tomo X que acabamos de describir se cierra con los currículos profesionales e intelectuales de todos los autores participantes en el mismo, ordenados alfabéticamente por apellidos.

JUAN ANTONIO MATADOR MATOS



O Pelourinho, Boletín de Relaciones Transfronterizas, número 19 (2.ª época)

Autores: Varios

Edita: Año 2015. Diputación de Badajoz.

Como en ocasiones anteriores, como en los primeros días de 2013 se publicaba, presentaba y llegaba a manos del público el número 16 de la ya entonces veterana Revista, *O Pelourinho*. Y como en los comienzos del inmediatamente pasado 2015 se reseñaba la aparición del número 18 de este Revista, pudiéndose ya disponer de ella en el enlace que su Director proporciona.

(<https://sites.google.com/site/mcayetanosado/o%20pelourinho%2019.pdf?attredirects=0&d=1>)

Y de nuevo, a finales de ese mismo año veía la luz el N.º 19 de *O Pelourinho*,

Boletín de Relaciones Transfronterizas, que como en ocasiones anteriores, sirve de portavoz para recoger ahora las interesantes aportaciones que en los días 25 y 26 de abril de 2015, constituyeron y se integraron en las “IV Jornadas sobre Valoración del Patrimonio Abaluartado de la Raya Luso-española/IV Jornadas sobre valorização do Património Abaluartado da Raia Transfron-teiriça” celebradas en el primoroso marco del Salón de Actos del Forte de São Francisco, de Chaves, con el superior patrocinio de las *Jornadas Europeias do Património* y convocadas por la propia

revista *O Pelourinho*, de la Diputación de Badajoz, el Grupo Facebook “Fortificaciones abaluartadas de la Raya a Patrimonio Mundial” con la inestimable colaboración de la Cámara Municipal de Chavez, el diario *O Novo Norte*, el Quadro de Referência Estratégico Nacional y el Fondo Europeo de Desarrollo Regional.

Las ponencias presentadas -y resulta difícil en el marco espacial de este reseña profundizar en cada una de ellas, grata tarea de acometida individual- y los responsables de las mismas, por orden de intervención a lo largo del día 25 de abril han sido:

* *Patrimonio abaluartado en el corredor Madrid-Lisboa. Importancia y herencia patrimonial*, por Moisés Cayetano Rosado, Director da Revista Transfronteriza “*O Pelourinho*”.

* *Al servicio de Cosme de Medici. Las plazas portuguesas en el Atlas de Lorenzo Possi (1687)*, Rocío Sánchez Rubio, Universidad de Extremadura.

* *Ingenieros militares en la Raya, en la década de 1660. Métodos de trabajo*, Carlos Sánchez Rubio, Documentalista, Gerente de “4 Gatos”, especialista en cartografía militar.

* *As Fortificações Modernas de Vila Nova de Cerveira e a sua importância Patrimonial*, Paula Ramalho, Municipio Vila Nova de Cerveira.

* *Praça Forte de Valença: origens e evolução da fortificado abaluartada*, Belisa Pereira e Luís Fontes, Municipio de Valença/Unidade de Arqueología da Universidade do Minho.

* *Preservado e valorizado da Fortaleza de Monção*, Odete Barra, Municipio de Monção.

* *As Fortificações do Cerco do Porto 1832-1833*, Sergio Veludo Coelho, ESE, Instituto Politécnico do Porto.



* *A Praça Forte de Chaves, Estrutura e Vestígios Arqueológicos*. Rui Lopes e Sérgio Carneiro, Municipio de Chaves.

* *Fortificaciones Abaluartadas en la Raya Salmantina: el Real Fuerte de la Concepción, Ciudad Rodrigo y San Felices de los Gallegos*, Ramón García Gómez, Universidad de Salamanca.

* *O Sítio Arqueológico do Castelo de D. Dinis. Sua evolução e significado dentro da Praça Abaluartada de Almeida*, João Campos, Arquitecto y Consultor de Almeida.

* *Apresentação do livro “Chaves e as Suas Fortificações -Estudo histórico, arqueológico e evolução urbana e arquitetónica”*. Paulo Dordio, Universidade do Porto, CITCEM.

* *Sesión de cierre: Discurso del Sr. Presidente del Municipio, Arqº. Antonio Cabeleira*.

La mañana del día 26 estuvo dedicada a recorrer el casco histórico de Chaves, estudiando su patrimonio artístico monumental, en un recorrido por la historia del núcleo poblacional y su territorio, desde la arqueología romana (termas y puente) hasta los fuertes de São Francisco y São Neutel.

pasando por los distintos y ricos testimonios del patrimonio medieval y abaluartado de la población, así como también su patrimonio urbano, monumentos institucionales, religiosos y civiles.

Los objetivos parecen claros ya que de esta manera quedaban cubiertos tanto un marco teórico como, de la misma manera, otro práctico con respecto al tratamiento de las fortificaciones abaluartadas, teniendo especial incidencia en el entorno comprendido por la zona del río Miño, Tras-os-Montes, Beira fronteriza y Raya salmantina.

El caso de Chaves fue estudiado ampliamente en el desarrollo de las Jornadas y en la detenida visita efectuada -bajo las detalladas explicaciones del arqueólogo Rui Lopes, comprobando que nos encontramos ante una de las plazas fortificadas más importantes de nuestra frontera luso-española, menos conocida de lo que en justicia merece, tanto por su patrimonio heredado como por la gestión que del mismo se hace para su puesta en justo valor. Si ya en las III Jornadas “descubrimos” que Castro Marim es un puntal indiscutible de la Raya Sur, en estas IV lo hacemos con Chaves, indiscutible en el liderazgo trasmontano.

Las conclusiones obtenidas parecen claras y muestran, confirman y refuerzan una realidad que no por ya presentada y referenciada ha de serlo nuevamente ya que resulta evidente que la lectura de las personas que han intervenido, sus títulos académicos e instituciones de procedencia, su trayectoria de trabajo investigador y su vocación mostrada una y mil veces, diseñan una lúcida visión de las bondades de estas Jornadas y de la estrecha, fructífera y acertada colaboración entre historiadores, arquitectos, ingenieros, civiles y militares de procedencia hispano-portuguesa. La riqueza de sus aportes; la variedad de matices investigadores; la bondad y diversidad de las fuentes docu-

mentales que sus autores han empleado; la bibliografía tanto clásica como de tiempos presentes; la metodología y claridad expositiva patente en los trabajos presentados en las Comunicaciones. Todo ello acompañado de un elevado número de fotografías que aclaran, explicitan e ilustran los trabajos así como de numerosos planos de las fortificaciones estudiadas y de bellísimas ilustraciones de tiempos pasados que posibilitan el disfrute de estampas de no fácil acceso.

Y de la unión de todos estos elementos humanos, en una feliz y acertada conjunción de intereses y de la necesaria transversalidad disciplinar, resulta al menos de inmediato, un doble beneficio: los mejores conocimientos que de los restos arquitectónicos de las fortificaciones abaluartadas de la Raya se obtienen, acercando al gran público las realidades estructurales de ese pasado en cuya aprehensión se vierten y dedican esfuerzos intelectuales e investigadores que ponen en valor a sus objetos primarios de trabajo. Y, elemento de fundamental importancia para estas estructuras, se plasman las necesidades restauradoras allí donde la intervención sea preciso. En resumen, las razones que llevan e impulsan al lector a la obra comentada son evidentes y de fácil comprensión. Una aproximación a las ponencias, que resulta difícil por falta de espacio, probaría al amable lector la veracidad de esta realidad.

Y todo ello, sin olvidar un objetivo final que deseamos cada día más cercano: *la pronta esperada respuesta a esa ilusionante y bellísima iniciativa que busca alertar a la Unesco para su inclusión de la globalidad del Patrimonio Abaluartado de la Raya en ese grupo de elementos patrimoniales de la Humanidad.*

FERNANDO CORTÉS CORTÉS,
fcortes.badajoz@gmail.com

